

Unidad 4. Qué debemos respetar en la vida

Por qué necesitamos desarrollar un sentido del deber

En esta unidad has aprendido en qué se basa nuestro concepto del deber. Has asimilado que:

- El criterio que debe guiar nuestra conducta tiene que incluir el respeto a lo que la razón nos dice.
- Los estoicos sostienen que el ser humano es realmente feliz cuando llega a dominarse a sí mismo por medio de su razón y de su voluntad.
- Kant sostuvo que lo que convierte una acción en moralmente buena es que sea una acción realizada por el deber. El fundamento de ese deber es el imperativo categórico: «Obra solo según una máxima tal que puedas querer al mismo tiempo que se torne ley universal».

La dignidad humana como fin

- El fin al que debemos supeditar nuestro sentido del deber es el respeto a la dignidad humana.
- Respetar la dignidad humana es actuar teniendo siempre en cuenta la condición racional, libre y responsable que hace a cada ser humano merecedor de esa dignidad.
- La dignidad humana descansa en el principio de que toda persona merece ser tratada como un fin en sí mismo, y no solo como un instrumento para otros fines.

En qué sentido somos moralmente autónomos

- Las leyes regidas por nuestra voluntad las decremos nosotros mismos y configuran nuestro carácter moral.
- Hacer las cosas por deber es hacerlas no por una obligación externa, sino porque nosotros mismos somos la fuente de la obligación.
- Esta capacidad que tiene el ser humano de darse a sí mismo las leyes que deben regir su conducta se llama autonomía.